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《穿越圣经》 

马太福音（24）耶稣治好了迦南妇人女儿的病、耶稣行神迹喂饱四千男丁、 

耶稣教导门徒、谨防法利赛人和撒都该人的酵、 

彼得在该撒利亚的腓立比认信了耶稣是基督是神的儿子（太 15:24-16:17） 
 

 

听众朋友，你好。欢迎收听《穿越圣经》这个节目。很高兴我们又在空中见面。《穿越圣

经》这个节目希望帮助每位听众能更加明白神的话语，成为遵行并传扬神话语的人。 

 

上一次节目，我们研读与分享了马太福音 14:22-15:23 的内容，让我们先来重温一下。 

 

马太福音 14:22-33 记载，主耶稣经过一天忙碌的侍奉后，独自上山祷告。耶稣祷告的时间很

长，从晚上直到四更天，四更天几乎是早晨了。这时，加利利海忽然起了大风暴。当时，门

徒的船是驶向迦百农方向的，而大风从地中海吹来，因此他们是逆风而行，船已到了海中

央，门徒拼命摇桨，避免被风浪打翻。 

 

主耶稣从海面上行走，要到门徒那边去，门徒以为见到了鬼怪，吓得魂飞魄散，大声喊叫。

耶稣表明身分，安慰他们不用害怕。彼得求主准许他同样在水面行走，但因为没有始终定睛

在主的身上，彼得软弱了，而且差点沉入水里，情急下彼得呼求主的拯救。耶稣及时出手救

起彼得。他们上了船，风就止住了。 

 

马太福音 14:34-36 记载，主耶稣医治了许多病人。这个故事说明，衣服本身并非病得医治的

根源，医治的果效乃是出于主耶稣的能力和人的信心，摸着耶稣的衣裳，是让人的信心得到

释放，并且能够表现出来。 

 

马太福音 15:1-20 记载有些法利赛人和文士从耶路撒冷来到加利利挑战耶稣，他们与耶稣争

论关于洁净的问题。面对犹太宗教领袖的质疑，耶稣反驳对方是假冒伪善之人，指责他们以

人所定下的所谓传统遗训，假借神的名义公然废除律法，违背了神的旨意。 

 

马太福音 15:21-23 记载了迦南妇人呼求耶稣医治她生病的女儿，耶稣听见了她的呼求。 

 

接下来，我们继续查考马太福音 15 章剩下的内容。 

 

马太福音 15:24 记载：“耶稣说：‘我奉差遣不过是到以色列家迷失的羊那里去。’” 

 

这句话听起来很难听，但却是事实。主耶稣的主要使命是要应验旧约关于大卫的后裔要出现

一位君王的预言。救恩是先传给以色列民，然后再传给外邦人，正如保罗在罗马书 1:16

说：“这福音本是神的大能，要救一切相信的，先是犹太人，后是希腊人。”耶稣要这个外邦

女子认清这个事实。 

 

请听这个外邦女子怎么说，马太福音 15:25 记载：“那妇人来拜他，说：‘主啊，帮助我！’” 

 

她称主耶稣为大卫的子孙，主耶稣却说：“我奉差遣不过是到以色列家迷失的羊那里去。”耶

稣的回应其实是在确认妇人是否认识祂的真正身分。耶稣的意思是：倘若我只是大卫的子

孙，那于你这个外邦女子又有何相干呢？这个迦南妇人明显听出耶稣的意思，也确实相信耶

稣能帮助她。因此妇人敬拜主耶稣，放胆求主帮助。 
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马太福音 15:26 记载：“他回答说：‘不好拿儿女的饼丢给狗吃。’” 

 

犹太人习惯上看不起外邦人，称呼外邦人是狗。在希伯来文化中，狗是肮脏的字眼；但是在

希腊文化中，狗却指宠物，孩子吃饭的时候，狗也围在主人的饭桌边。当时，巴勒斯坦地区

的外邦人吃饭是用手抓着吃的，吃完饭，习惯上会用一片面包擦去手上的油脂，然后把这片

面包丢给桌边的宠物狗吃。 

 

主耶稣借用这个犹太人和外邦人都很熟知的情形，简单地告诉眼前的这位外邦女子，神首先

让犹太人接受基督是弥赛亚，然后借由犹太信徒把救恩的福音信息传遍世界各地。因此，外

邦人才可以凭信心接受神这份普世的救恩。 

 

马太福音 15:27 记载：“妇人说：‘主啊，不错；但是狗也吃它主人桌子上掉下来的碎渣

儿。’” 

 

你还记得主耶稣曾谈到一个穷人，他吃的是从财主桌子上掉下来的碎渣儿，还有狗来舔他的

疮吗？以色列人是用“狗”来称呼外邦人，这个妇人甘心忍受这种待遇，因为她相信主耶

稣。 

 

马太福音 15:28 记载：“耶稣说：‘妇人，你的信心是大的！照你所要的，给你成全了吧。’

从那时候，她女儿就好了。” 

 

我们的主很稀奇这个外邦女子有这样的信心，耶稣曾经说：“凡劳苦担重担的人可以到我这

里来，我会帮助你，我会担起你的重担。”这正是主耶稣为一个迦南妇人所做的工作。这个

妇人的回答表现出很大的信心，于是主耶稣就回应了她的信心，治好了她的女儿。 

 

马太福音 15:29-30 记载：“耶稣离开那地方，来到靠近加利利的海边，就上山坐下。有许多

人到他那里，带着瘸子、瞎子、哑吧、有残疾的，和好些别的病人，都放在他脚前；他就治

好了他们。” 

 

主耶稣医治了许许多多的人，这不是只有几个个案而已，而是多得让大家都承认主耶稣能行

医病的神迹。 

 

马太福音 15:31-32 记载：“甚至众人都希奇；因为看见哑巴说话，残疾的痊愈，瘸子行走，

瞎子看见，他们就归荣耀给以色列的神。耶稣叫门徒来，说：‘我怜悯这众人；因为他们同

我在这里已经三天，也没有吃的了。我不愿意叫他们饿着回去，恐怕在路上困乏。’” 

 

请注意，主耶稣向众人动了怜悯的心。 

 

马太福音 15:33 记载：“门徒说：‘我们在这野地，哪里有这么多的饼叫这许多人吃饱

呢？’” 

 

请不要忽略当中的信息。事实上，这是另一个喂饱一大群人的神迹。看起来好像是重复的，

我们奇怪为什么马太要重复这个神迹，似乎对主耶稣是弥赛亚这个主题，并没有什么帮助。

不过这一段所强调的，不再是主耶稣是弥赛亚，而是人们拒绝他是弥赛亚。这个神迹反映出

门徒真是迟钝，他们已经在几天前亲眼见过喂饱五千人的神迹，现在他们还要提出同样不信

的话来，门徒问主说：“我们在这野地，哪里有这么多的饼叫这许多人吃饱呢？” 

 

马太福音 15:34-36 记载：“耶稣说：‘你们有多少饼？’他们说：‘有七个，还有几条小鱼。’
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他就吩咐众人坐在地上，拿着这七个饼和几条鱼，祝谢了，擘开，递给门徒；门徒又递给众

人。” 

 

主耶稣再次喂饱了这一大堆群众，这也显出门徒还没有领会到天国的奥秘。他们不信的态

度，也就是拒绝基督的表现。不信就是罪。罗马书 14:23 说：“凡不出于信心的都是罪。”希

伯来书 12:1 劝勉我们：“就当放下各样的重担，脱去容易缠累我们的罪，”什么是重担？重

担就是不信，不信就是罪。我们应该这样说：主啊！我愿意更深地信靠耶稣。主耶稣是值得

信赖的，我们应该完全相信祂。我们遇到解决不了的困难，因为对神没有坚定的信心，所以

我们会忧虑。这种忧虑会成为我们的重担，引发各种问题。 

 

马太福音 15:37-38 记载：“众人都吃，并且吃饱了，收拾剩下的零碎，装满了七个筐子。吃

的人，除了妇女孩子，共有四千。” 

 

请注意，四千男子以外，还有许多妇女和小孩。换句话说，当中有很多家庭。若我们假设一

个男子带一个妇人和一个孩子的话，被喂饱的就共有一万二千人。 

 

马太福音 15:39 记载：“耶稣叫众人散去，就上船，来到马加丹的境界。” 

 

这是主在加利利事工的一部分。马加丹是在加利利海边上，今天已经成为废墟。这一章显出

主耶稣的门徒，根本就跟不上耶稣讲道的步伐。他们信得太迟钝，理解得太缓慢了。主耶稣

和犹太宗教领袖们已到达决裂的地步，这个时候门徒却还没有完全明白耶稣所传授的天国真

理，耶稣只能耐心等候门徒在属灵功课上慢慢赶上来。事实上，主耶稣对你和我也是极其忍

耐的，我们都要追赶上去，我们的信仰和知识实在太落后了。真希望我们都全身心地相信主

耶稣！ 

 

现在我们来到马太福音 16 章，法利赛人和撒都该人第二次请主耶稣从天上显一个神迹给他

们看，主耶稣再次以约拿的神迹作回应。 

 

马太福音 16:1-4 记载：“法利赛人和撒都该人来试探耶稣，请他从天上显个神迹给他们看。

耶稣回答说：‘晚上天发红，你们就说：“天必要晴。”早晨天发红，又发黑，你们就说：“今

日必有风雨。”你们知道分辨天上的气色，倒不能分辨这时候的神迹。一个邪恶淫乱的世代

求神迹，除了约拿的神迹以外，再没有神迹给他看。’耶稣就离开他们去了。” 

 

在马太福音 12:38，文士和法利赛人求主耶稣行一个神迹给他们看，那一次主耶稣跟他们提

到约拿的神迹。这一次主耶稣又重复了一次，主耶稣说他们虽然预测天气的能力非常好，却

不能分辨这是个邪恶的时代。犹太宗教领袖其实是想给主耶稣下圈套，主耶稣于是提醒跟随

的人要小心提防他们。请注意，这是主耶稣第二次称他们为“假冒为善的人”。 

 

我们的主曾经行过许多神迹，但是法利赛人和文士还是不接受祂。于是主耶稣第二次再提到

约拿的神迹。我们回到马太福音 12:40，主耶稣说：“约拿三日三夜在大鱼肚腹中，人子也要

这样三日三夜在地里头。”不管如何，这些法利赛人和撒都该人根本就不相信耶稣是弥赛

亚。 

 

在马太福音 16 章中，我们会看到人心中三种耶稣的角色。法利赛人和撒都该人都当主耶稣

是个骗子，他们不信耶稣是弥赛亚。百姓以为耶稣是施洗约翰、以利亚、耶利米，或其他先

知中的一个。虽然他们没有完全说对，但这样想还算可以。主耶稣的门徒代表第三种想法，

他们相信主耶稣是弥赛亚、是基督、是永生神的儿子。法利赛人和撒都该人求一个神迹，主
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耶稣说“除了约拿的神迹以外，再没有神迹给他看。”当主耶稣转身离开他们的时候，就表

示耶稣的工作快要结束了。于是主耶稣劝诫门徒要小心防备那些宗教领袖们的酵。 

 

马太福音 16:5-7 记载：“门徒渡到那边去，忘了带饼。耶稣对他们说：‘你们要谨慎，防备法

利赛人和撒都该人的酵。’门徒彼此议论说：‘这是因为我们没有带饼吧。’” 

 

在旧约圣经中，“酵”往往是代表邪恶，不洁净的东西。主耶稣说要谨慎防备那些不好的

酵。如果有人劝你要小心防备什么，那一定是指不受欢迎或是不好的事情。门徒起初不明白

酵的意思，以为是指饼。 

 

马太福音 16:8-12 记载：“耶稣看出来，就说：‘你们这小信的人，为什么因为没有饼彼此议

论呢？你们还不明白吗？不记得那五个饼分给五千人、又收拾了多少篮子的零碎吗？也不记

得那七个饼分给四千人、又收拾了多少筐子的零碎吗？我对你们说：“要防备法利赛人和撒

都该人的酵”，这话不是指着饼说的，你们怎么不明白呢？’门徒这才晓得他说的不是叫他

们防备饼的酵，乃是防备法利赛人和撒都该人的教训。” 

 

如果是指物质上的饼，门徒应该还记得主耶稣行过的那两个神迹：一次是喂饱五千个男丁，

另外一次是喂饱四千个男丁，但是主耶稣不是指物质的饼。按照主耶稣的解释，“酵”是指

异端，是邪恶的。 

 

基督并没有明确告诉门徒那句话的含义，而是重复了他所说的话，让他们自己揣摩出那句话

的含义。这样，基督借着圣灵开启人的悟性来领受圣言中的启示， 借着智慧的圣灵在人心

中教导人。现在门徒晓得基督所说的法利赛人和撒都该人的“酵”指的是败坏、邪恶的教义

和道路。 

 

马太福音 16:13 记载：“耶稣到了凯撒利亚‧腓立比的境内，就问门徒说：‘人说我─人子是

谁？’” 

 

如果看地图的话，你会找到三个凯撒利亚。凯撒利亚‧腓立比是在加利利海的北方。主耶稣

在北方，祂准备从那里掉头，向耶路撒冷和十字架走去。在主耶稣开始这趟旅程之前，有两

件事情是要门徒想清楚：第一、耶稣是谁？第二、耶稣要做什么？ 

 

在我们成为基督徒以前，这两件事情也是我们必须弄清楚的： 

1. 我们要知道耶稣是谁。 

2. 我们也要知道耶稣做了什么事。 

我们必须知道这两件事，才可以操练信心和接受救恩。 

 

请注意主耶稣的第一个问题：“人说我─人子是谁？”到现在主耶稣还在问这个问题，主耶

稣仍然是世上最有争议的人物。现在让我们听听跟随主的群众怎么说。如果你我在街上随便

问人这个问题的话，我们大概也会得到类似的答案，因为人们仍然对耶稣感到疑惑。 

 

马太福音 16:14 记载：“他们说：‘有人说是施洗的约翰；有人说是以利亚；又有人说是耶利

米或是先知里的一位。’” 

 

施洗约翰是一个伟人，人们就是这样认定主耶稣的。到今天还有很多人说耶稣是一个伟大的

老师。有些人说耶稣是以利亚，因为以利亚也是一个伟大的人，到今天也有人说耶稣是一个

伟人。耶利米是哭泣的先知，人们见过主耶稣哭泣，百姓就以他为大先知来认定他。我猜想
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对于耶稣是哪一位先知，有许多不同的观点。这是当时一般的人的想法。 

 

有一个传道人，他性格外向。他曾经到街上，问现代的人关于耶稣基督是谁的问题，答案五

花八门。有人说耶稣是世界上最伟大的教师，有人说耶稣是宗教的创始人，又有人说耶稣是

个好人，还有人把耶稣与历史上的名人列在一起，他就是先知里的一位。 

 

现在主耶稣转向门徒，向他们发问。马太福音 16:15-16 记载：“耶稣说：‘你们说我是谁？’

西门‧彼得回答说：‘你是基督，是永生神的儿子。’” 

 

门徒作决定和宣示的时候到了。西门‧彼得明显是他们的代言人。他说：“你是基督”，意思

是弥赛亚、受膏者，在旧约圣经所预言的那一位，主耶稣应验了旧约的预言。此外，彼得也

认识到，耶稣是“永生神的儿子”。这是对主耶稣最好的认信宣示和最高的评价。 

 

马太福音 16:17 记载：“耶稣对他说：‘西门‧巴‧约拿，你是有福的！因为这不是属血肉的

指示你的，乃是我在天上的父指示的。’” 

 

只有圣灵才能让人认识基督。到今天，若不是靠着圣灵，没有人能称耶稣是主的。只有神的

灵才能把基督的事启示给我们。主耶稣说：“这不是属血肉的指示你的”，意思是说：你不是

因为和我在一起才晓得的。曾经有人说：“如果我可以和主耶稣在一起三年的话，那我就一

定会认识他是谁了。”使徒们和主耶稣在一起大约两年半了，他们其中有些人仍然不能完全

认识耶稣的真正身分。你真的会认识耶稣吗？你今天能够认识主耶稣，是因为神的灵将耶稣

及真理向你启示了。 

 

听众朋友，今天的节目时间到了，我们先停在这里。如果你对节目中所分享的内容有什么不

明白的地方，欢迎你来信询问，我很乐意为你再做说明；若是你生活中有什么难处，也请让

我知道，我们可以彼此记念代祷。 

 

我们下次节目再见。愿神赐福与你！ 


